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 提要：我国从1993年开始国有商业银行改革，到2003年完成新一轮改革。2003年的改革具备系统性的规划蓝图。

央行当时对国有银行改革路径有一个全面的研究，对国有商业银行改革步骤、过渡期间经营业绩、外部风险防范等形

成了一整套政策安排。我们当时预期，改革释放的制度红利可以弥补历史成本，支持银行自我良性发展。改革的实施

分为四个步骤：财务重组、股份制改造、引进海外战略投资者、整体上市。可以说，动用央行资源化解金融风险，实

施银行资产重组和改革，中国比西方更早。在改革过程中，四大机构——财政部、人民银行、银监会、证监会通力配

合。截至农行上市，国有银行改革基本告一段落。国有银行改革下一步还有很多路要走，根本性的改革已经基本完成，

但微观方面的改革还将继续。 

我国从1993年开始国有商业银行改革，到2003年完成第一轮改革。这是一次重大的制度性

改革，在改革之初没有想到难度会这么大，尤其是第一次注资2700亿，之后不良贷款反复。金融

工委从设立到取消，又到银监会成立，这也是一次重大的机构改革。2003年开始进行新的一轮改革，

把过去的改革做法归纳研究，采取了一些新的措施。2003年开始的新方法就是动用央行资源，美联

储在解决AIG的问题上也是这么做的。1993年当时认为银行市场比较简单，把政策性银行过滤出去

就可以了，成立了三大政策性银行——国家开发银行、进出口银行和农业发展银行，后来发现情况

不是这样，从1993年到2003年工农中建等银行不良贷款仍旧很多，而且和政府的联系没有切断，

治理结构问题也没有解决，没有董事会、党委书记权力过大，IT系统落后、财务数据不透明，案件

数高、不良贷款比例高，并且宏观经济存在着隐患，这就是2003年之前改革没有解决的问题。 

图1：央行测算（2002）的国有商业银行的不良贷款构成 

  

  2002年对国有银行的不良贷款进行了一次大调查，结果调查显示不良贷款的形成原因为：各级

政府干预占了30%，对国有企业支持占了30%，法律不到位占了10%，政府通过关停并转部分企业占

了10%，也就是说属于银行自身信贷管理的只有20%，其他80%都是制度性因素。后来国有商业银行

的不良贷款政府全部买单与此有很大关系。 

国有商业银行改革逻辑 

  从改革背景来看，在当时已经有苏联、东欧、日本银行改革的教训，以及亚洲金融危机的教训，

加上国有企业改革已经取得了进展，中石油、中移动海外上市成功，中银2002年香港上市等，为

我们提供了借鉴经验。我们当时已经认识到资本市场与商业银行的关系，2003年国内资本市场的规



模已经很大了，并且经济处于上升周期，外汇储备也增加了不少。对外部条件的判断，促使我们对

改革产生了一些新的想法。 

  2003年的新一轮改革具备系统性的规划蓝图。2002年初的金融工作会议，以及其后的十六届

三中全会，指明了改革方向。央行和财政部多次会商改革资源和方式，对以往改革不彻底的地方有

了更多认识，财政部出新的资源，但是老的中行、建行的股权可以冲销。央行当时对国有银行改革

路径有一个全面的研究，对国有商业银行改革步骤、过渡期间经营业绩、外部风险防范等形成了一

整套政策安排。当时预期改革释放的制度红利可以弥补历史成本，上市以后的股权会增值，支持银

行自我良性发展。 

  从理论逻辑来讲，改革主要遵循的是新古典经济学理论，从宏观方面关注国家资产负债表、财

政资产负债表、央行资产负债表和银行体系资产负债表的关系。把国家的资产负债表统一起来看，

财政资本金冲销坏账，外汇储备变为国有银行股权投资，再贷款购买不良资产，外汇资金分期换为

人民币，央行资产负债表扩张，财政收支没有受到影响，通货膨胀多年分摊。从微观上看我们当时

主要依据的理论是现代企业理论，包括产权理论、公司理财、信息披露、资本市场理论等，当时我

们认识到要用这套理论改革国有资本银行，走现代资产市场的道路。我们决定不搞国有独资而是走

股份制银行的路径，因为产权对国有银行是极为重要的。当时意识形态方面还是有一些束缚的，很

多人认为国有银行是国家重要的战略机构，必须国有独资。但我们说不一定，可以股份制，要突破

这一思想束缚还是要有一些勇气的。 

   改革的实施分为四个步骤。第一步财务重组，央行注资，通过汇金对财政部股本金核销，部分

资产获利到AMC（资产管理公司）去。第二步是股份制改造，汇金改为股份制公司。第三步是引进

海外战略投资者，第四步是上市。在这个过程当中，四大机构——财政部、人民银行、银监会、证

监会通力配合。  

  

  在财务重组方面第一个比较大胆的步骤是核销。第二步是剥离，所有不良资产该核销的剥离干

净，剥离怎么置换呢？用央行票据。第三步是注资外汇储备，真金白银注入，最后是上市。这几步

现在看来无所谓，当时都是很大胆的。第一步核销都有意识形态和法律方面的一些突破。外汇储备

直接注入，后来有很多争议。 

股份制改造第一步是产权，通过股份制改造使国有商业银行的产权关系明晰化，股权多元化促

进股东之间相互监督，真正实现了银行资产在法律上的所有权与法人财产权的分离。根据公司法和

公司治理规范做法，不仅构建了股东会、董事会、监事会等架构，更形成了一套完整有效的决策、

内审、风控和激励约束机制。 



  产权关系不搞国有独资。银行是一个耗费资本的行业，搞国有独资的话，资本充足率需要国家

持续往里添钱，国家添不起。按现在的资本充足率，每年贷款增量16%，若是国有独资，估计财政

部每年得贴好几百亿。所以资本金只能从市场要，只能从其他股东那拿，这就涉及到整个产权制度

的变化。国有银行股份制改革之后，国内仍然保留国有独资的企业只剩下铁路、军工和邮电等。股

份制改革第二大步就是赢得海外战略投资。第三个大步骤就是董事会派外部董事。 

  引进战略投资，在当时争议很大。建行开始引花旗，花旗表示：“我一块钱都不愿意，建行这

么糟糕，把我引进来以后可以上市、有高估值，这是占我的便宜，我不干”。国有银行引进海外战

略投资者，提高我们的治理结构，而且给海外投资者隐含的担保，经济学上叫“信号作用”。给战

略投资者的价格可能低一点，但是一旦上市成功，照样可以收回高额收益。这一步国务院也是很富

创新精神的，同意引进海外战略投资。当时金融界很多同志也有争议，说银行要保密，引进国外机

构不妥。交行、建行、中行都需要引进，后来到农行上市就不需要了，为什么呢？因为国有银行的

定价机制已经明确了。 

关于整体上市，当时已有中石油、中石化、中国移动的先例，为避免集团和上市公司的关联交

易，增加管理层次，中行、建行都是整体上市的，并且汇金直接持有上市公司股份，这是吸取了国

资委的教训。国资委很被动，没有上市公司股份，只持有集团的股份。集团持有上市公司股份，这

样上市公司的股权变动红利都在集团手里，国资委没有。而汇金不一样，银行整体上市第二年汇金

就分红几百亿，每股的增值马上进入汇金的账户，这样就弥补了原来的成本。整体上市、汇金直接

持股，也启发了财政部，财政部后来对农行、工行都直接持股。原来国家机关不能持股的惯例被打

破了，整体上市这一步也避免了对国资委造成一些不利。 

股份制改革亮点 

  国有商业银行的股份制改革有以下九个亮点：一是核销原国有资本，财政认账，减记损失，“打

扫房间”。二是设立股份制公司，突破国有独资局限，成为真正市场主体。三是外汇储备注资，央

行运用资负表资源实现改革目的。四是成立汇金公司，采用控股公司模式，具备准政府监管地位，

不走国资委的模式。五是完善公司治理，派出专职股权董事，独立性强，重大事项拥有否决权。六

是引进国际战略投资者，优化股权结构，提高定价，为其他银行改革提供借鉴（降低政府重组成本）。

七是A+H整体上市，建立资本补充渠道，引入市场监督、评价和交易所监管。当时这些银行比较牛，

说要到华尔街上市，我说先香港上市就行了。但是那时美国已经开始实行《萨班斯法案》了，华尔

街的费用极高。后来的结果是在香港上市就不错了，香港国际资本市场的监管，国际基金投资人和

国际投行对工农中建交的约束比A股厉害，促使这些银行按照国际会计准则来进行财务管理。八是

国际审计，按照国际会计准则编写报表，并由具有市场公信力的外部审计师进行审计，向股东大会

负责。九是财务工具创新，这里的创新主要是央行，央行用票据、共管账户等特殊工具，用未来的

收益冲销过去的损失，这里隐含的是期权的原理。这也是当时在处理不良资产问题上所用的办法，

把不良资产置换成股权，按照我国的具体情况，央行的资产负债表运用起来比较灵活。 

  截至农行上市，我国国有银行改革基本就告一段落。下一步改革现在看来问题还是比较多的，

尤其是最近银监会已经定义工农中建交这五大银行为系统性大银行，这是一个新规则。五大行的资

本充足率要比一般银行高，未来资本补充将是个问题，涉及到国家控股比例、分红政策等。目前来

讲，中国五大行体制在全世界还是比较少见的，五大行控制中国银行业的一半，对监管引发了很多

新的问题，在治理结构上业面临挑战。同时薪酬的问题也很突出，国有银行薪酬要受控制。我们对

工农中建交五个行的薪酬已经控制了，高管年薪基本控制在170万以下。这就涉及到产权制度和薪

酬。既然是干部任命体制，薪酬就可以控制。但接下来还是会面临问题。国有银行改革下一步还有



很多路要走，毕竟我们的银行治理结构和产权制，跟世界上普遍的银行还是不一样。根本性的改革

已经基本完成，但在微观层方面的改革还将继续。 

 


